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各位同学： 

大家上午好！十分荣幸能够作为新生班主任在这里发言。 

我相信过去的一个多月里，同学都沉浸在无比的喜悦里，因为大

家将要来到中国最高的学府，来到中国最好的从事国际问题教学和研

究的学院来读书。类似的喜悦我也曾经历，那已是 13 年前的事情，

而那时你们可能还没有上小学。 

我也相信同学们的喜悦感会随着进入北大而迅速消失，因为你们

将会面临新的挑战、更强的竞争。十多年来，新生入校，老生毕业，

迎来送往，感慨颇多。每位同学都是踌躇满志地踏入燕园，而离开时

却有人“圆梦”，有人“抱憾”。虽然成败得失难以用一个标准去衡量，

但是值得我们去思量的、也可能正是现在困扰你们的问题是，如何才

能成为一个优秀的北大人？ 

作为一个年轻老师，作为一个在院子里潜伏了十几年的“学叔”，

我这里有几点经验与同学们分享，希望对你们有帮助。 

首先，要学会律己。黄炎培曾用“有所不为，无所不包”八个字

来评价蔡元培校长的一生。“有所不为”就是指蔡校长严于律己。我

想，同学们在高中时必定是能够律己的，否则考不进北大。但是，进

入大学后没了家长的监督、没了班主任的高压，还能不能做到？《中

庸》里有个词叫“慎独”，“莫见乎隐，莫显乎微，故君子慎其独也”。



以我个人的观察，有相当一部分新生入校一个月后，就不再“君子”

了，会慢慢松懈下来。放松固然重要，因为高中太苦，我上大学后还

曾经做恶梦，梦到高考迟到。但是，我希望同学们在享受大学丰富多

彩的生活的同时，切勿沉迷于游戏，不要沉迷于刷微信、聊 QQ，要

多看书，多锻炼身体，多参加社会活动，从各方面充实自己。只有如

此，才不会有毕业时的“抱憾”，玩物丧志的例子我们身边比比皆是。

同时，同学们要早对未来做出规划，说人生规划有点大，但也要做好

学业规划，包括每学年、每学期的目标、侧重点、时间精力大体分配

等，近的说是考研保研、出国留学、还是工作？远的说是做学问，当

公务员，还是经商？目的不同，路径自然不同，大学期间的侧重点也

该不同。“早起的鸟儿有虫吃”的道理大家从小就知道，但是大学里

却有很多人陷入迷茫。这是从小的方面讲。从大的方面讲，同学们要

做一个诚信、正直的人，做社会道德的表率。什么是时代的精英？不

是“奢靡”的富二代，也不是“坑爹”的官二代，更不“吸毒”的星

二代，而是通过自己的努力和才华进入中国最高学府的你们，是你们

代表着中国年轻人的正能量，不要成为“精致的利己主义者”。 

还要学会利他，学会“无所不包”。要正确认识与别人的差距。来

北大前，同学们都是各地的第一第二，在北大却可能成为倒数第一倒

数第二，切勿因自己与别人的差距而心生怨恨。其实，北大的自由、

北大的兼容并包会让你们很容易找到的适合自己的发展方向，而成绩

的好坏只是评价标准之一。要关爱舍友和同学，学会站在对方的角度

去处理同学间的磕磕碰碰，把摩擦变成增进感情的融合剂。要积极参



与班级、学院、学校的活动，你奉献的越多收获的越多。因为走上工

作岗位之后，不会再有人会像同学或师长那样宽容你的错误。只有所

失，才会有所得。要对所有知识报以敬畏之心，摈弃学问的门户之见，

融会贯通，切勿把自己的狭小的专业领域至于其他专业至上，坐井观

天。你的胸怀有多广，你未来的路就能走多远。 

最后，要爱国关天下。我觉得，北大最值得骄傲的，并非那些看

得见摸得着、可以统计出来的“功绩”，也不在于有多少大师，多少

知名校友等，而是“北大精神”。隔壁煞费苦心，投入巨资挖人，却

总不得要领，永远是“清二”，原因正在于此。仅就国关而言，我为

学院硬件条件的改善深感自豪。在潘国华老师、王缉思老师、贾庆国

老师的带领下，我们拥有了全校地理位置最好的办公到楼，而十几年

前我们一个教研室的老师得挤在法学楼的一个办公室里办公；十几年

前，国关几乎没有国际项目，现在国际交流项目之多，甚至需要设立

专门的国际项目办公室，如此等等。但我最引以自豪的、最为珍惜的

还是国关人对“民主和科学”精神的传承。在旧中国，民主和科学是

解“天下之忧”的良方；在新中国，民主和科学是富国强民的两翼。

“爱国关天下”并不只是一句口号，而是一代代北大人、国关人为民

主和科学献身的写照。多年以后，大家各奔前程，你们可以忘记现实

主义是什么，可以不记得约瑟夫·奈是谁，也可以忘记西方政治思想

史上曾经有过的与圣贤的对话，忘记课堂讨论时的天南地北、纵横捭

阖。但是，每个人心中的北大精神永远不褪色。北大对于中国的贡献，

也正是在于无数北大人把“民主和科学”的精神带到了各个行业、各



个角落。可能在某些时候我们会被人认为“不合群”、“不识时务”，

但是，我们认为那是不“同流合污”。我始终坚信，北大学生多些，

中国的民主就会前进一些，中国的科学就会进步一些。 

最后，我想说的是，北大不是一个神话，但北大是一个可以创造

神话的地方，而神话的创造者就是在座的各位同学！北大必将因你们

更精彩！欢迎你们来到北大，欢迎你们来到国关！ 

谢谢！ 


